

La Crónica

DIARIO DE NOTICIAS Y ANUNCIOS

EDICION DE LA MAÑANA

PRECIO DE SUSCRICION

HUESCA.—75 céntimos de peseta al mes.
FUERA.—2'50 pesetas trimestre (pago adelantado).

REDACCION Y ADMINISTRACION

8. SANCHO ABARCA, 8

ANUNCIOS

CINCO céntimos de peseta la línea.
Formas especiales y anuncios de temporada, á precios convencionales.

SECCION RELIGIOSA

SANTOS DE HOY.—Santa Elena, emperatriz, Bonifacio y Agapito.

CULTOS.—Las misas conventuales en la Catedral, Asuncion y San Lorenzo á las nueve y cuarto.

La Hora Santa en San Vicente el Real de cinco y media á seis y media.

CORTE DE MARIA.—Visita á Nuestra Señora de Esperanza en San Lorenzo, San Pedro y Hospital.

NOTICIAS

El ministro de la Guerra ha teleografiado al señor Gobernador militar de esta provincia, participándole que se suspenda hasta nueva orden la marcha de los alumnos á las Academias centrales, y que no se permitirán las conferencias académicas de distrito, ni se abrirán las escuelas de tiro, interin las circunstancias así lo aconsejen.

Lo hacemos público en nuestro periódico por encargo de autoridad competente, para que llegue á conocimiento de los interesados.

Está visto: las disposiciones del señor Cos y de sus *adláteres*, no solo son gravosas y perjudicialísimas al contribuyente y al vecino consumidor; sus perniciosos efectos alcanzan aún á los mismos *de casa*, á los que con las armas en la mano, auxilian la recaudacion del impuesto de consumos; á los carabineros.

Prueba al canto:

Estos (y nos referimos á los que poco tiempo há llegaron á Huesca) prestaban sus servicios en la alta montaña, comiendo muy barato en union con sus familias, respirando un aire puro, bebiendo aguas frescas y *sin enmicrobiar*, y prestando el servicio preferente, especial, el exclusivo y propio del instituto á que están adscritos; y de la tarde á la mañana los mandan trasladar, y se trasladan, á esta ciudad, en que el calor es sofocante, el aire impuro, el agua caliente, los alimentos por las nubes, la salud amenazada y la muerte diezmando las familias y sembrando el pánico por derecha y por izquierda, por delante y por la espalda. Si á esto agregamos que tienen que alimentar dos hogares, y que el plus que tienen señalado para épocas de epidemia no la perciben, dicho se está que los individuos en cuestion están sentados en mal banco y *nos ayudan á sentir*, ó lo que es lo mismo sufren como nosotros las consecuencias de las endiabladas disposiciones de un ministro que pasará á la historia tan desfigurado y descompuesto como el que ha fallecido de cólera fulminante.

Amigos, la desgracia nos une: consolémonos.

En nombre de la caridad y á instancia de personas que conocen las necesidades de algunas familias, rogamos á cuantos puedan interesarse con dádivas en favor de los pobres, tengan á bien remitir, ó dar aviso para que remitan á los hospitales de coléricos, las ropas de cama y de vestir de que quieran desprenderse, en la confianza que serán bien aplicadas, segun los casos.

Se acercó ayer por nuestra redaccion el director de los Establecimientos de Beneficencia, manifestándonos que en

el llamado *Hospital provincial* de coléricos, solo serán admitidos los huérfanos, expósitos y militares, hasta que otra cosa se determine.

Si viene algun depositario ó representante de Ayuntamiento del partido de Benabarre, por ejemplo, á pagar el contingente, sepa que no se le admitirá en el hospital de referencia, si fuere invadido.

Luego no se diga que es provincial.

Como ejemplo de los veneficiosos resultados que se obtienen por las asociaciones de obreros, cita un colega, entre otras, la de oficiales de sastre, inaugurada en Paris en 1863 con 16 miembros. Hoy cuenta con 200 y un capital social de 100.000 pesetas.

La sociedad de fabricantes de anteojos, fundada tambien en Paris 1849 con 13 socios y 620 pesetas de capital, á la fecha se elevan á 120 los socios y 1.400.000 pesetas de capital.

El ministro de la Gobernacion celebró ayer una larga conferencia telegráfica con el gobernador de Granada, á quien dió terminantes órdenes para que proceda contra la corporacion municipal por negligencia en el cumplimiento de sus deberes sanitarios.

Ya no será solo el alcalde, sino todo el Ayuntamiento el sustituido por providencia gubernativa.

Continúa el gobernador de Sevilla sin formar Ayuntamiento.

Tambien continúa en Málaga el conflicto entre las autoridades, pero á última hora se decia que tal vez se llegase á un arreglo que impidiera que las corporaciones municipal y provincial fueran mandadas á los tribunales.

Respecto de orden público en ambas localidades, es inalterable, segun afirman los periódicos ministeriales.

Para quitar las manchas de tinta del cuero, recomienda el siguiente procedimiento una revista de intereses materiales:

En dos cucharadas de agua se echa una de ácido sulfúrico: moje después una esponja bien limpia en el líquido, frótese moderadamente la parte manchada y la tinta desaparecerá poco á poco.

Consejos del *Times* contra el cólera:

«En la mesa: pan, carne y vino.

En la casa: espacio, luz, aire y agua.»

De *La Republica* tomamos lo siguiente:

«El juez de Arcos persigue á los guardas de consumos que no quieren servir de balde al contratista, por los delitos de: 1.º, confabulacion para alterar el precio de las cosas; 2.º, escándalo público; 3.º, *desacato* al contratista de consumos; 4.º, abandono de destino, y 5.º *probable* sedicion, «puesto que uno de ellos habló con un posibilista.»—*Textual*.

Lo de Sevilla, segun un periódico de aquella localidad:

«El Circulo de labradores, en junta general á que asistieron más de 200 socios, acordó anoche expulsar de su seno á todo socio que se presente á reemplazar en sus cargos á las autoridades é individuos que los han renunciado con ocasion de las cuestiones sanitarias.

También acordó no admitir socio alguno que, no siéndolo ahora y prestándose á aceptar aquellos puestos, solicite su ingreso en lo sucesivo.»

Con objeto de evitar la acción dañina del gorgojo, la palomilla y otros insectos sobre los cereales, aconseja un periódico profesional á los labradores y comerciantes de estos granos, la precaución de tener en los graneros ó almacenes, alguna vasija de cristal con el cuello ancho, destapada y llena de sulfato carbonado, cuyo solo olor basta para alejar del sitio donde se halla á todos los insectos.

En Málaga han dimitido el Ayuntamiento y la Comisión provincial de la Diputación.

Ha tenido lugar una gran reunión de comerciantes y hacendados y se han cerrado tiendas y comercios.

Aunque en la prensa de Barcelona nada hemos leído sobre la presencia del cólera en aquella industriosa capital, la *Gaceta de Madrid*, le hace aparecer entre las poblaciones atacadas, con 23 invasiones y 16 defunciones.

El joven oscense D. Juan Ferrer y Martínez, muy conocido por sus notables y artísticos trabajos caligráficos, ha tenido la desgracia de perder, víctima de la epidemia, á su esposa y madre política.

Le acompañamos en su pena y le deseamos la mayor conformidad.

Varios industriales madrileños se proponen solicitar del Banco de España anticipos en la misma forma y con idénticas formalidades que los concedidos á Barcelona.

La *Gaceta de Madrid* del 16, ha insertado una Real orden disponiendo, que autoriza á los Gobernadores para el nombramiento de comisiones municipales, en donde no se puedan formar Ayuntamientos, y recordando á los Gobernadores que los cargos concejiles no son renunciables, y que si las personas que las desempeñan en propiedad se negasen á continuar sirviéndolos, deben poner el hecho en conocimiento de los tribunales.

Segun dicen de Sevilla, han abandonado aquella población más de 24.000 personas y que la miseria toma proporciones alarmantes.

Hállase atacado del cólera, el conde de la Romera.

Decrece el cólera en Cartagena y Zaragoza.

El *Serpis*, de Alcoy, da la siguiente noticia:

«Se nos dice, que el alcalde de Sella, que en los primeros momentos de la invasión colérica abandonó la villa, intentó regresar uno de estos últimos días á ella, y como quiera que un grupo de vecinos armados se opuso á que entrara, parece que el alcalde intentó abrirse paso revólver en mano, pero entonces los del grupo hicieron fuego dejándolo cadáver, á consecuencia de dos balazos que le atravesaron el pecho de parte á parte.»

El *Garrote*, de Avila, dice que el alcalde de Mingorría envió días pasados á aquella ciudad un colérico atado sobre un burro, como si fuera un saco, y que el infeliz fué en esta posición desde el gobierno civil al Ayuntamiento, y desde aquí al hospital, falleciendo en este nuevo calvario, después de sufrir un verdadero martirio.

Todos los jefes y oficiales de la guarnición de Castellón de la Plana han cedido parte de sus haberes para atender á los gastos de la epidemia. Igual conducta han observado los empleados del Gobierno civil.

Rasgos semejantes se enaltecen por si mismos.

Los empleados del gobierno civil de Lérida han cedido un día de haber para las clases necesitadas.

Dice *La Crónica*, de Badajoz, y con ella estamos muy conformes:

«En Granada está haciendo el cólera grandes estragos.

La falta de recursos hacen más grave la situación de aquella ciudad.

Si es cierto, como dice *El Progreso* que se han dado 10.000 pesetas á la Granja, donde solo ha habido un caso, para hacer frente á la epidemia ¿cuánto debería enviarse á Granada donde ocurren diariamente más de 300 invasiones?»

Ayer se remitieron á Granada por el ministerio de Gobernación 300 tiendas de campaña, donde podrá alojarse una gran parte de la población pobre.

En el lazareto de Mahón falleció ayer, del cólera, un individuo procedente de Marsella.

En una carta fechada en Huesca y que publica *El Imparcial* en su número del domingo, 16 de los corrientes, se hace elogios de dos sujetos, que forman parte del Ayuntamiento, por su infatigable actividad, por el gran celo que han desplegado para organizar y dejar cumplidos todos los servicios á ellos y á otros de sus compañeros encomendados para combatir con éxito la epidemia reinante.

Extraña, en verdad, que el Sr. Luis Lopez, firmante de la carta, haya pasado por alto agregar, á los ya citados, los señores D. Manuel Sanchez, D. Pascual Potoc y D. Mariano Mata, los cuales, prescindiendo de la política que todo lo convierte en sustancia, se han conducido como buenos y con una abnegación y fuerza de voluntad, sino superiores, pues no gustamos de establecer preferencias, por lo menos iguales á las de los citados en la expresada correspondencia, Sres. Molera y Perez Solana.

Lo consignamos así, en justo tributo á la verdad, é interpretando fielmente la opinión del vecindario imparcial.

CORRESPONDENCIA

Tardienta 16 Agosto 1885.

Sr. Director de LA CRÓNICA.

Muy Sr. mio: Como V. sabe, el 21 del pasado fuimos sorprendidos en esta villa por el primer caso de cólera seguido de defunción. Desde dicho día al siete del actual, hemos tenido 43 atacados, de los que han resultado 22 defunciones hasta hoy; del día 7 hasta hoy solo ha habido 5 invasiones, cuyos individuos no ofrecen cuidado. En los primeros días, habia confusión y alarma en el vecindario, pero la autoridad local que ha cumplido con su deber en cuanto ha estado á su alcance, ha podido conseguir reanimar el espíritu público: 1.º prohibiendo la venta de frutas, tomates y judías tiernas etc., por cuanto todos los casos de cólera habidos, resultaban de haber hecho uso y abuso de esa clase de alimentos. 2.º Teniendo el vecindario mucha fé en que los ganados lanares paseen las calles y duerman en la población, lo vienen haciendo desde el día 2 del actual. 3.º con frecuencia se hacen hogueras en la población y sobre las 10 de la noche sale el Ayuntamiento con los dependientes del municipio echando azufre en ellas, pues el primer día habia sobre 60 hogueras, en las que se quemaron 2 capazos de dicho mineral, cuya operación se sigue repitiendo, y se dá azufre á los vecinos que quieren quemar en sus casas, etc. Finalmente se hace cuanto buenamente se puede en bien de la salud pública.

La autoridad local ha estado y está fuerte y enérgica para que cada cual cumpla con su deber, y no se alteren las disposiciones tomadas por la Junta de Sanidad.

De modo que, debido á unas y otras medidas, parece que se ha hecho mucho frente á la epidemia, y sino resultare más podríamos darnos por satisfechos y dar gracias al Señor por tanta merced.

Sin más disponga de su amigo Q. B. S. M.

J. B.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular.)

París 16, (11'30 mañana).—El periódico *El Matin* dice que Paul y Angulo está en Francia pero que se oculta temiendo ser espulsado.

Viena 16, (11 30 mañana).—La reina Isabel recibió ayer visitas del Archiduque Alberto acompañado del Barón Peiret y del Archiduque Reniero que acompañaba á la esposa del Archiduque Guillermo. Después de medio día la Reina acompañada de la Archiduquesa dió un largo paseo en carruaje y por la noche asistió al teatro de la Opera.

La Reina Isabel permanecerá en esta capital cinco ó seis días.

Continúa el incendio que hace días se declaró en los bosques de Courlanda (Rusia.)

París 16, 12 mañana.—Bajo el título de la verdad sobre el asesinato del general Prim *Le Cri du Peuple* publica largos artículos con varios grabados representando el retrato del infortunado general, el plano de la calle donde tuvo lugar y el punto de la misma donde se consumó el crimen. El primer

artículo se titula *Página Histórica* en que después de exponer la situación de España en 1870 hace un minucioso relato del asesinato de la calle del Turco. Dice que dos de los asesinos marchaban delante armados de trabucos cargados con multitud de balas. El primer disparo no dió resultado, pero el segundo hecho por un sujeto que designa con iniciales hirió al malogrado general. Consumado el asesinato montaron en caballos que tenían preparados de antemano y huyeron.

El segundo artículo lo intitula *Entrevista tenida con el señor Paul y Angulo*. Refiere la conversacion tenida el viernes último con un redactor del periódico en una casita de las cercanías de París, en cuya conversacion el señor Angulo insiste en que es inocente, haciendo graves insinuaciones sobre el asesinato del general.

Bruselas 16.—El gobierno de Bélgica está dispuesto á prorrogar el convenio monetario.

El periódico *L'Etoile du Nord* hablando de la conducta de los alemanes en Zanzibar y en las islas Carolinas cree que es el prólogo de otras usurpaciones (empiement).

Agencia Fabra.

París 16 6'2504 por 100 exterior, español 000.

El estado del Comercio francés en los últimos 7 primeros meses á contar desde Enero es el siguiente. Importaciones, 2.517.679.000 francos.

Resulta una baja de dos millones en los artículos de alimentacion; 3 millones en los de la industria y 17, en los efectos fabricados.—Las exportaciones importan 1.786.432.000 francos, existiendo una disminucion de veinte millones en los artículos de alimentacion, un aumento de 10 millones en las materias para la industria; 16, en los efectos fabricados y 16 en otras mercancías.

Resulta un aumento en la exportacion de 57 millones.

Los últimos telegramas recibidos de Hay-phong no mencionan ninguna mejoría en la salud del Cuerpo expedicionario. Han ocurrido algunos casos de cólera en Hanoy y en diversos puntos situados á las orillas de «Rio Colorado». En Ceilán tambien han ocurrido algunos casos de la misma epidemia.

El Sr. Conde de la Romera, Presidente de esta Diputacion provincial, continúa grave, habiéndosele presentado una intensa fiebre. Todas las personas que visitan al enfermo son fumigados al abandonar la casa en que habita.

Madrid 16, (10'30 noche).—En Madrid han ocurrido hoy 22 invasiones y 15 defunciones.

En Valencia han ocurrido en las últimas 12 horas 4 invasiones y 2 defunciones.

En Granada ha experimentado la epidemia un pequeño descenso.

Madrid 16, (11'45 noche).—Las cuestiones de que se ocuparán los ministros con más detenimiento en el Consejo que ha de celebrarse mañana, serán las relativas á las reclamaciones entabladas con Alemania con motivo de la toma de la Carolina; del telegrama de la «Agencia Fabra», acerca de lo publicado por la «Gaceta de las Colonias», sobre que los alemanes tenían un perfecto derecho á dicha Isla, por hallarse abandonada por los españoles y de la posibilidad de que no se deje desembarcar al nuevo Gobernador de Canarias, apesar de acompañarle el Capitan General de dicha Isla.

Ha sido denunciado *El Motin* de ayer.

Madrid 17 2'30 madrugada.—Se cree será objeto de muchas dificultades el cumplimiento de la Real orden que ayer publica *La Gaceta* referente al nombramiento de Ayuntamientos interinos, en aquellas provincias donde hayan sido destituidos los que había.— A. M.

SECCION VARIA

UN SERVICIO AL PELO.

Desde que *La Correspondencia de España* anunció con cierta solemnidad en sus columnas que el gremio de matuteros celebraría un *meeting* para protestar de la injusticia social que les impide su honroso ejercicio, la prensa de Madrid se ha ocupado mucho de la organizacion de este que bien puede llamarse cuerpo de matuteros. En efecto, los matuteros de Madrid se dividen en matuteros agremiados y matuteros sueltos. Los primeros obedecen á una organizacion iniciada y desarrollada en

1850; los segundos obran por su cuenta y riesgo y no reconocen jefatura.

MATUTEROS.

- Caballistas..... } Con aparejo hueco.
- } Con burladeros.
- Andarines..... } Párvulos.
- } Maestros.
- Carreros..... } De camino.
- } De tránsito.
- Embaucadores..... } De taberna.
- } De café.

MATUTERAS.

- Empetadas..... } Con coraza.
- } Con vejigas.
- Amas secas..... } Para líquidos.
- } Para carnes.
- Barbianas..... } De punta y tacón.
- } De rompe y rasga.
- Corredoras..... } A pié.
- } En tranvía.

Los matuteros *caballistas* son los que salvan la mercancía con la agilidad de la cabalgadura: los *andarines*, chicos ó grandes, todo lo fian á la rapidez de la carrera; los carreros se valen de coches, ómnibus, carros mortuorios, de mudanzas, de basura, con ramaje, paja ó madera para domiciliar y ocultar la carne de cerdo y el petróleo; y los *embaucadores*, utilizan los halagos, convites, obsequios, promesas y la charlatanería para cegar ó acortar la vista á los dependientes del resguardo.

Las matuteras *empetadas* son las que amoldan á la forma del cuerpo corazadas, vejigas, etc. y las rellenan con aceite, aguardiente ó alcohol; las *amasecas*, las que entran con muñecos imitando niños de pecho, que son otros tantos cabritos y corderos, ó se presentan en estado interesante; las *barbianas* son las *damas* elegantes que con trajes y sombreros unas y pañuelos de Manila otras, con coches alquilados—y acompañadas de lacayos bien vestidos—todas tienen la mision de hacer cuatro ó seis viajes redondos al dia á Tetuan, á Vallecas, al Puente de los Franceses, á las Ventas y á los depósitos de los Carabanchales; las *corredoras*, en fin, se dedican á denunciar la existencia de género y el paso de otro por determinado sitio, para realizar el alijo por otra parte.

La remuneracion de los servidores del matute varia segun la importancia y el riesgo del servicio.

Los cabalistas y los carreros tienen un duro diario y haber pasivo, si se inutilizan en funcion de guerra, ó ingresan en la Cárcel-Modelo,

Los andarines y embaucadores perciben tres pesetas los dias que trabajan, y si tienen la desgracia de ser multados en juicio de faltas, se les abona la pena pecuniaria.

Las matuteras empetadas, si conducen aguardiente ó alcohol, reciben tres pesetas por arroba, y si trasportan vino ó aceite, seis reales por arroba.

Las amas secas, que se dedican principalmente al comercio de carnes sacrificadas en mataderos clandestinos, tienen un jornal de diez reales diarios.

Y así, por el estilo, cobran todos los demás empleados del ramo.

Una industria, como ustedes ven, perfectamente montada.

MISCELÁNEA CIENTÍFICA.

Era antes un juego de desocupados el buscar frases ó palabras de difícil pronunciaci3n para ejercitar éstas. Así salió aquello de «el arzobispo de Constantinopla.» y otras que entretuvieron nuestra niñez. Ahora son los sabios los que se han dedicado, con toda su gravedad y aplomo, á esa tarea infantil. La química moderna, la ciencia quizás más adelantada, no es sólo en la apariencia, operando con matraces y retortas una especie de nigromancia, sino que su nomenclatura es aún más cabalística y onigmática que las misteriosas y sorprendentes combinaciones de los simples. Y para mayor claridad, como dirían en «El Joven Telémaco», hablan en griego. Y si no se cree esto que afirmamos, después de habernos dado más de 500 nombres, cuyas sílabas pasan de 5, cuales como «orthonltodorobeuzol» «parabromorthotoluidina» «paradiphenitcarboxila» «mononitrodixonaphtalina» «diethylmetamidobeuzoico» «lsonitroamidodiphenil», etc., etc., hace unos cuantos días que los doctores Colmels y Gorriñ han determinado la constitucion química de la *cocaína* bajo el nombre ó geroglífico siguiente: «Beuzomethybethiltetrahydrooyridinocarbomethylico».

¡Por Dios, señores sabios! ¿Quién va á poder con esa ciencia? ¿Quién resiste sin dormirse ó verse atacado de los nervios dos horas de conferencia sobre la constitucion química de los cuerpos? ¿A qué ninguno de vosotros puede darla, así os pongais dos meses antes piedrecillas en la boca, como hizo *in illo tempore* el tartamudo Demóstenes? Ahora encuentro admirable aquella frase, sublime por lo humilde, del gallego del cuento. «Yo, señor, apenas me llamo Pedru.» ¿Y quién conoce, á través de todo ese abecedario, que lo que quiere decir es *cocaína*? Sencillez, sencillez, señores sabios, esa es la verdadera ciencia. ¿Cuesta acaso más trabajo recordar y reconocer lo que es *cocaína* que el Beuzomethy...? Basta basta, porque ni lo sé escribir.

SECCION DE ANUNCIOS

EFIGIES DE S. ROQUE

ABOGADO DE LA PESTE

EN VARIOS TAMAÑOS

SE ACABAN DE RECIBIR EN EL

BAZAR OSCENSE

†

ESQUELAS FUNERARIAS

Se reciben para su insercion en la Administracion de este periódico hasta las cinco de la tarde del dia anterior al de su publicacion.

Se necesita un aprendiz de confitería con principios ó sin ellos. En la imprenta de este periódico informarán.

Una señora viuda, desea colocarse con un sacerdote ó un matrimonio, bien en la capital ó fuera de ella.

Darán más pormenores en la calle del Padre Huesca, número 1, tercero.

Desinfectantes preservativos y extractos de Ajenjo, Menta, Eucaliptus y de todas clases los más recomendados contra el cólera, se hallan de venta en el comercio de drogas de Mariano Mirabé, calle Nueva del Mercado, número 3, Huesca. 6

En la peluquería de Gregorio Saso, Santo Orenco, 29, se necesita un dependiente que sepa su obligacion.

DON JOSE PATRICIO LOPEZ

AGENTE DE NEGOCIOS

Zarandía 15, segundo.—Huesca.

Esta agencia se ocupa de la liquidacion de intereses de inscripciones de propios y cobro de los mismos, así como tambien de la formacion de cuantos documentos se le encarguen.

PELUQUERIA DEL SIGLO

DE

MARIANO VISCASILLAS

HUESCA.

En este establecimiento hay un gran surtido de trenzas de todas clases y precios y se sigue construyendo todo lo concerniente al arte de peluquería.

CALENTURAS.—Cuartanas, tercianas y cotidianas, toda clase de fiebres palúdicas ó intermitentes se curan infaliblemente con las píldoras febrífugo-infalibles de Fernandez, Caja de 40 píldoras para las benignas, 12 rs., y de 81 para las rebeldes, 24 rs., y por 2 rs. más se remiten por el correo. Se hacen por fanegas, se

venden millones de cajas, y las imitaciones no han podido mermar la inmensa clientela. Expendedores y elaboradores por mayor, Plaza de la Villa, 4, laboratorio; y por menor, Sacramento 2, botica, y en todas las buenas boticas y droguerías de España y de Huesca y su provincia.

d-0

LA CRÓNICA

DIARIO DE NOTICIAS Y ANUNCIOS

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS MENOS LOS LUNES

PRECIOS DE SUSCRICION.—En Huesca, 0'75 céntimos de peseta mensual.

FUERA.—2'50 pesetas trimestre.

Se suscribe en la administracion del periódico, calle de SANCHO ABARCA, número 8.

Tres anuncios mensuales, de CUATRO líneas cada uno, gratis para los suscritores.